

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 33

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paqueta de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 937

Palma de Mallorca 20 Febrero de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Agustín Rosa.—No se devuelven originales publicados y no publicados

## Agrupación Socialista

Esta colectividad convoca a todos sus afiliados a la Asamblea general que se celebrará el próximo sábado, día 21 del corriente, a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos de trascendencia suma para la buena marcha y régimen de la misma.

Por lo cual se recomienda la asistencia de todos los en ella inscritos.

Palma 18 Febrero de 1920.

El Comité

## Mas sobre las últimas elecciones

«La Última Hora», periódico que uno no sabe hasta que punto se le puede tomar en serio por su modo especial y contradictorio que tiene de comentar las cosas, expresar las ideas e informar a sus lectores, en su número de 14 del corriente dedica su fondo a comentar y *condolerse* del resultado obtenido por los socialistas en las últimas elecciones municipales.

Esa cosa le parece a el diario de la noche la representación de dos concejales que tendrá el partido socialista en el futuro Ayuntamiento, máxime cuando él fundaba la creencia de que de los siete mil socios de la Casa del Pueblo por lo menos tres mil, descontados los que no tienen voto por minoría de edad, debían acudir a las urnas a la voz de sus jefes, lo cual, según él, hubiera inclinado la balanza del lado que hubiesen querido los socialistas.

Por lo visto «La Última Hora» comulga en el error vulgar y lamentable de que todos los socios de la Casa del Pueblo son socialistas, o que están a las órdenes de éstos. Esto supone tener un desconocimiento absoluto del régimen y autonomía de las organizaciones obreras y de sus afiliados. Un diario de gran circulación en Mallorca como hay que reconocer que lo es «La Última Hora», que en muchos casos monopoliza la opinión y que sus informaciones influyen notablemente sobre ella, no puede confundir el partido socialista con la Casa del Pueblo ni desconocer las relaciones y diferencias que median entre uno y otro organismo, pues este desconocimiento—imperdonable en la prensa que continuamente tiene que ocuparse del problema social

y político de los trabajadores—da lugar a interpretaciones equivocadas con las que se orienta falsamente a la opinión pública con grave daño casi siempre de los intereses proletarios y muchas veces del mismo público.

La Casa del Pueblo la constituyen Sociedades obreras de los distintos oficios constituidos y si bien federalmente se rigen por un reglamento general de régimen interior en el que coinciden las mismas aspiraciones y propósitos de mejora moral y material del proletariado, en cambio cada una de dichas organizaciones tiene su reglamento propio y goza de completa independencia en todos los asuntos propios del oficio o profesión que representa, estando *terminantemente prohibido involucrar en estos asuntos, cuestiones políticas ni religiosas de ninguna especie*, precisamente para garantizar así el mutuo respeto a las ideas y creencias de todos y cada uno de los asociados.

Y si esto es así salta a la vista que entre los siete mil socios de la Casa del Pueblo puede haberlos, y los hay, de todas las tendencias políticas y religiosas; desde el anarquista antipolítico, al conservador más recalcitrante y desde el librepensador al católico y al espiritista. Sucede con las organizaciones obreras lo mismo que con las sociedades o empresas capitalistas que para un fin económico se unen individuos de las más encontradas ideas políticas.

Es partir de un gran error pues juzgar las fuerzas socialistas para los efectos electorales desde el punto de vista de los socios de la Casa del Pueblo, pues los hay, como los sindicalistas, que en este sentido son más anti-socialistas que los mismos conservadores.

Apesar de ello, creemos que «La Última Hora» no nos hace justicia al atribuir un fracaso al partido socialista en las últimas elecciones. Tenga en cuenta que luchando enfrente de todos los partidos y no tomando parte a la elección más que en dos distritos, obtuvimos 1.304 votos y sacamos triunfantes a dos candidatas.

¿Hay ningún otro partido en Palma que luchando en iguales condiciones hubiese sumado la misma fuerza que el nuestro. Ninguno.

Por otra parte, la fuerza electoral del partido socialista no hay que juzgarla únicamente por los votos alcanzados en el segundo y tercer distritos, pues en los demás, aunque no intervinieramos en la lucha por no ver probabilidades de triunfo, contamos también con regular número de adeptos, que sumados a los de los dos distritos mencionados, la cantidad total no se hubiese alejado mucho del número 3.000, a que se refería «La Última Hora».

Claro que con dos o tres mil votos

hay derecho a tener una mayor representación en el Ayuntamiento, pero cuando esta cantidad de votos está dividida en ocho distritos y todos los demás partidos se conjuran y derrochan las influencias del poder y del dinero para aplastarnos, ello no es posible. Esto le consta a «La Última Hora» aunque trate de demostrar lo contrario para menguar el hermoso resultado que el partido socialista obtuvo de la pasada contienda electoral, confundiendo su fuerza con la de las organizaciones de la Casa del Pueblo cuando es muy distinta una cosa de la otra.

Es muy verdad que todo el obrerismo de Palma estará representado en el Ayuntamiento por muy menguado número de concejales, pero no se puede negar tampoco que las ideas socialistas van infiltrándose poco a poco en los cerebros proletarios y que aun dentro un ambiente hostil de incultura y de prejuicios sociales, religiosos y políticos, el partido obrero progresa y adquiere una personalidad que en no lejano día tendrán que reconocer y respetar sus mismos adversarios.

## Notas Seltas

### Otra crisis

El relevo del capitán general de Cataluña Sr. Milans del Bosch, ha provocado otra crisis ministerial y ha dado lugar a que los españoles contemplásemos, por milésima vez, el inaguantable espectáculo de ver al poder civil humillado, escupido y aplastado por el sindicalismo ilegal de los militares.

Milans del Bosch era, por lo visto, la autoridad de confianza de la clase patronal catalana para acabar con el sindicalismo obrero catalán, y para llevar a cabo esta obra de «orden» social parece ser que contaba con el apoyo incondicional de las juntas de defensa, otra fuerza sindicalista revolucionaria que se pone la disciplina por montera y se sube a las barbas de las más altas gerarquías españolas, sin que nadie ose acabar con tan extraño y subversivo poder.

El relevo de Milans del Bosch provocó la salida de Gimeno del ministerio y está a punto de ser echado de Cataluña casi a puntapiés su sustituto general Weyler, al que ni siquiera se le recibió con los honores militares de reglamento.

¡Oh la disciplina militar! ¡Oh la supremacía del poder civil!

### Contrastes de la vida

El pasado domingo por la tarde y mientras en el Borne la clase rica se

divertía y derrochaba en serpentinas y confetti el dinero a manos llenas, en una casa, mejor dicho, una pocilga, de la calle de los Desamparados se estaba muriendo de inanición y en medio del mayor desamparo de todo el mundo (por algo vivía en la calle de los Desamparados) un anciano obrero que toda su vida la había consagrado al trabajo.

En premio de esta virtud tan alabada por los que viven del trabajo ajeno, el pobre murió de hambre y sin lecho, sin luz y sin asistencia médica. Y por si no bastaba eso, fué su cadáver tan mal tratado por los lacayos de la empresa fúnebre, que sin meterlo en el ataúd fué bajado arrastras por una escalera que da a un piso interior de la casa recibiendo su cabeza tantos golpes como peldaños tenía la escalera. Una vez abajo el cadáver resultó ser un palmo más largo que la caja mortuoria, lo cual no fué obstáculo para que lo apretujaran allí dentro los mencionados lacayos.

¡Pobres de pobres, dicen que dijo San Pedrol

¡Y aún dirán si hay bolcheviquis!

### ¿Una broma de Carnaval?

La nota saliente del pasado Carnaval, ha sido cierta pesada broma de que ha sido objeto nuestro querido Manitas por parte de un distinguido Abogado y ex-Alcalde de Palma.

El hecho ha constituido estos días el tema de catés, tertulias y Sociedades y haciéndose muy sabrosos comentarios.

Parece que el distinguido Abogado y ex-Alcalde de Palma, el martes de Carnaval y frente al Crédito Balear dió un *asalto* al simpático Manitas y que a consecuencia de dicho *asalto*, perdió Manitas el *bombín* y el *bastón*. El *bombín* pudo ser recuperado aunque no en su forma primitiva pero como el *bastón* no ha podido aún ser hallado, se dice que el Fomento del Civismo abrirá una suscripción para premiar a quien consiga averiguar el paradero del *bastón* y de la valentía de Manitas. Se ha comentado vivamente la serenidad admirable de Manitas, resistiendo imparable, como un muñeco de Pim-Pam-Pum, las acometidas del referido *asalto*. No sabemos si la versión que acabamos de referir ha sido una broma de Carnaval o referencia exacta de un hecho. Tal como nos lo han contado lo contamos. Pero sería grotesco sino el de Manitas convertirse en monigote de Pim-Pam-Pum.

## TODO EN CRISIS

El reóforo corriente en los vaquos políticos españoles, es hoy aquel que consiste en exaltar la necesidad de un Poder público fuerte, que goce, dicen ellos, de la plenitud de su soberanía y de su superior prestigio.

No están, según estos señores, en ese caso, los Gobiernos que, rindiéndose ante la realidad que el desarrollo de la actuación obrera crea, pactan con las Corporaciones obreras y llegan de esta suerte a la solución armónica de terribles conflictos.

La misión del Estado no puede ser otra que la de cumplir la ley rígidamente, según los más templados de estos personajes odiosos; de llegar a toda extralimitación, de no pararse ante ninguna consideración de orden moral, según el criterio bábaro de los más cerriles de entre ellos.

Supresión del Jurado; encarcelamientos a millares; represión brutal, ciega y rabiosa; he ahí las normas que, según los diputados que estos días han hablado de cosas sociales, habían de seguirse para restablecer el supremo prestigio del Poder público, quebrantado.

Mas es lo cierto que el programa se ha cumplido con creces; el índice de soluciones quirúrgicas que se apuntaban al Gobierno por los voceros de las organizaciones o intereses patronales, se ha cumplimentado con una trágica exactitud, y que los encarcelamientos y las persecuciones se han llevado a cabo sin que aparezca por ninguna parte fortalecido ese nuevo Moloch, que es el Poder público.

En el momento actual nada hay en España que tenga menos prestigio que este Gobierno, a quien asfixia el ridículo.

Evidente que tiene fuerza para perseguir de un modo irracional a la organización obrera; para provocar con su conducta de despreciable asalariado las más terribles reacciones en los sentimientos del proletariado español, sistemáticamente atropellado. Mas no es menos claro que no es bastante fuerza su fuerza para mover un solo general de la jefatura de una región...

El tartufismo de nuestros políticos, si no fuera cosa de todos sabida, aparecería ahora en toda su impudicia.

\*\*\*

El general Tourné, jefe de Estado Mayor y de otras cosas menos marciales en Barcelona, ha sido recibido por la guarnición de Madrid en pleno, y el general Weyler, a pesar de ciertas sugerencias, juntó en el andén de Atocha unos cuantos amigos, y en Barcelona no le esperó nadie.

Tourné aparecía con el elemento representativo de una subversión manifiesta, clara, perfectamente definida...

El que no fuera recibido a su llegada por el rey fué comentado como plausible gesto de entereza.

Ayer el general Tourné habló en Palacio con D. Alfonso.

Y es que todo está en crisis; todo se descompone, y el problema, digámoslo con toda claridad, es hoy un problema de fuerza.

Las sonoras puerilidades de Allende-salazar nada valen, y habrá que tratar más intensamente cada día con las organizaciones obreras, que serán pronto más fuertes que el Estado mismo.

Si somos fuertes se nos hará justicia.

Cuando vemos cómo triunfa sobre el Gobierno y hasta sobre el más alto Poder del Estado una acción coactiva que lleva tras sí la posibilidad de un acto de fuerza, nosotros estamos en la obligación de comprender que es imprescindible robustecer nuestros efectivos y darles un recio valor combativo para poder ejercer a nuestra vez sobre los patronos y sobre el Estado la presión necesaria para el triunfo de nuestros puntos de vistas.

Entre las Juntas militares y Miláns del Bosch han derribado en pocos meses tres Gobiernos.

La debilidad de todos los Poderes en España hace posibles todos los atrevimientos, y nosotros no debemos olvidar que nuestra posición extrema nos permite y aun nos obliga a las mayores audacias.

Hay, pues, necesidad de trabajar y prepararse.

### La doctrina de Marx

I.—Cada período histórico de la vida social de los hombres tiene condiciones económicas y leyes de existencia que le son propias. El conjunto de estas condiciones económicas constituye en cada período, la base material de la sociedad y del Estado en los dominios del Derecho, de la Religión, de la Ciencia y del Arte.

II.—La sociedad se encuentra en este momento en el período capitalista. Se asienta sobre la separación de los productores de los instrumentos de trabajo de una parte no pagada del trabajo de los productores.

III.—Esta apropiación, que permite al trabajo muerto (el capital) explotar al trabajo vivo (el trabajador), no es posible económicamente sino porque la clase capitalista borra y elimina la diferencia entre la fuerza de trabajo puesta a su disposición y el trabajo suministrado. La renta del capital es de este modo obtenida mediante una retención de lo que corresponde al obrero; el salario subordina el obrero al capital.

IV.—Lo mismo que en el terreno religioso el hombre es, en general, dominado por un producto de su propio cerebro, así en el período social presente no es el hombre quien domina al proceso de la producción, sino este proceso quien domina al hombre.

V.—Este período tiene como consecuencia que la acumulación del capital marcha paralelamente con la extensión del proletariado. Este resultado es el hecho del ejército de reserva industrial que, sin cesar arroja a la calle la fuerza de trabajo disponible.

VI.—Las selecciones entre el capital y el trabajo están expresadas en la

actual sociedad con una sola frase: la lucha de clases. Una clase se levanta frente a otra clase, una potencia debe oponerse a otra potencia. En vista de esta lucha, los obreros deben organizarse sólidamente, asociarse, federarse, respetar la disciplina, sacrificar su voluntad a la voluntad común, obedecer a los compromisos contraídos. Marchando en filas cerradas, deben comenzar en todas partes—y es este su primer objetivo—por apoderarse del Estado, la fortaleza de los capitalistas, sus adversarios.

VII.—Cuando la desgarradura que cada día separa mas a la clase capitalista de la clase obrera haya alcanzado su punto extremo, habrá sonado la última hora del actual período social.

VIII.—Entonces se verá que la clase capitalista ha preparado por sí misma su desaparición. La sociedad capitalista incuba en su seno los gérmenes de la nueva sociedad que ha de ocupar su plaza; la antigua organización engendra inevitablemente la nueva.

IX.—Para esta transformación no son necesarias ni revoluciones preparadas en secreto, ni asaltos combinados de antemano, ni conspiraciones; la transformación no depende de la caprichosa voluntad de los individuos. El empuje irresistible de la Historia, la fatalidad, conduce inevitablemente al final: *bien que la violencia y la fuerza puedan ser las parteras que faciliten el nacimiento de la nueva sociedad.*

X.—Los que hasta aquí han expropiado, serán expropiados a su vez.

XI.—Entre la sociedad capitalista actual y la nueva sociedad se intercalará un período de transición revolucionaria, al cual corresponderá un período de transición política, que podrá presentarse bajo la forma de dictadura del proletariado.

XII.—La desaparición de la organización capitalista será completa cuando los medios de producción pertenezcan a la colectividad. La nueva sociedad tendrá entonces como cuidado material la producción colectiva, basada en la propiedad colectiva, de todo lo que es necesario a esta producción.

Inack

## RUSIA Y POLONIA

Un mensaje de Chicherin a los obreros de los países aliados

Las masas obreras de Rusia han sostenido durante más de año y medio su heroica lucha contra los imperialistas de todo el mundo, con el único fin de defender sus libertades y las conquistas de la revolución. No tienen el menor propósito de extender su poder sobre ningún otro país ni de imponer el sistema de los Consejos a ningún pueblo contra su voluntad.

El séptimo Congreso ruso de los

Soviets ha ofrecido una vez más la paz a los Gobiernos aliados, que la han rechazado simplemente, sin someterla a sus pueblos. Ahora, cuando la contrarrevolución dirigida por Yudenich, Kolchak y Denikin ha sido aplastada por los esfuerzos titánicos de los campesinos y de los obreros rusos; cuando parece próximo el final de la guerra civil; cuando llega el momento en que el proletariado ruso podrá consagrar todas sus fuerzas a la construcción y al desarrollo progresivo del sistema socialista en Rusia, las fuerzas tenebrosas de Europa—los clemenceau, los Northcliff—preparan nuevos ataques contra la Rusia de los Consejos.

Sabemos de modo cierto que el Gobierno francés y el Comité polaco de París hacen los mayores esfuerzos para lanzar a Polonia contra Rusia, encargándola de vengar a Denikin.

Las organizaciones obreras de Polonia de todas las tendencias piden la paz anánimemente. La nación polaca, extenuada por la guerra y la desorganización económica producida por ella, tiene una urgentísima necesidad de paz.

Y precisamente es este el momento elegido por los Gobiernos aliados para forzar a Polonia a derramar su sangre por los representantes de la reacción zarista que oprimió a Polonia durante tantas generaciones.

En la hora actual, la Rusia de los Consejos no amenaza lo más mínimo a Polonia; hallándose dispuesta a suspender las operaciones militares y a establecer un acuerdo o, sencillamente, a hacer la paz sobre la base de las proposiciones hechas en la primavera última por mediación del delegado polaco Ventzkorsky, y, recientemente, por radiotelegrama enviado directamente al Gobierno polaco.

Las masas obreras rusas no son, en efecto, una amenaza para ninguna región, ya que reconocen a todos los países el derecho a disponer de sí mismos.

El único obstáculo para el advenimiento de la paz y la cesación de los infinitos sufrimientos y desventuras de los obreros de Rusia y de los países limítrofes—sufrimientos que tienen repercusión en toda Europa—, es la política reaccionaria e imperialista de los Gobiernos aliados.

Obreros, campesinos de los países aliados, a vosotros corresponde poner fin a esta política!

Chicherin

Comisario del pueblo para los Asuntos extranjeros

## Nuevas ofertas de paz

Viena, 11.—La prensa publica el siguiente aerograma, fechado en Moscú:

«El Comité central de los Soviets de Rusia, después de saludar al pueblo polaco, le confirma la proposición de paz que le hizo en 30 de enero.

La Rusia de los Soviets jamás pensó en reanudar contra el pueblo polaco la criminal política zarista.

El Comité central de los Soviets reconoce la independencia de Polonia.

El pueblo ruso tiende sus esfuerzos hacia una organización mundial encaminada a que sean innecesarias las guerras.

Renuncia, por lo tanto, a toda idea de violencia, y se halla dispuestos a hacer concesiones al capitalismo inglés y francés.

También se halla dispuesto a hacer importantes concesiones a varios Estados, como Estonia, con objeto de que haya paz para los trabajadores.

El Comité central de los Soviets confía en que los trabajadores polacos comprenderán que los trabajadores rusos quieren leal y noblemente entenderse con ellos.

Una Polonia libre es, en efecto, necesaria condición previa para la evolución y la libertad del pueblo ruso.

Los obreros, campesinos y soldados rusos, invitan al pueblo polaco a que deje de desconfiar de Rusia y a concertar la paz, para que ambos pueblos puedan, de común acuerdo, combatir el azote del paro, del hambre y de las enfermedades.

El pueblo ruso hace votos por la dicha de los polacos, que tanto padecieron en tiempos de los zares, y a quienes impuso la última guerra tan doloroso sacrificio.—C.

## La iglesia y el socialismo

De una manera descabellada y vergonzosa la Iglesia viene combatiendo al socialismo y a los hombres que fielmente profesan estos nobles ideales.

Los que han perdido el tiempo pregando por los cuatro vientos que el triunfo del socialismo es el triunfo de la incultura, la degeneración de la raza humana y del crimen, son nada menos que los católicos, los gorrinos del Estado que cobran por no hacer nada más de setenta millones de pesetas anuales; lo dicen los que durante treientos años de inquisición sacrificaron en España treientos veintidos mil setecientos noventa y nueve españoles, hombres y mujeres, por el solo delito de no admitir los mandamientos de la Iglesia Católica Apostólica Romana, usurpado todos los bienes de sus víctimas y haciendo perecer en la más completa miseria a sus familias. Y apte este espectáculo denigrante, los llamados ministros del señor vivían regaladamente en sus palacios rodeados de lujo y de placeres.

Estos son los que en conferencias dicen que el socialismo es la ruina de la Humanidad.

¿Dónde están, pregunto yo, los principios de humanidad del presente régimen capitalista?

¿Dónde está la cultura y la ilustración que da la Iglesia al pueblo español? ¿Dónde están las virtudes y bondades de esta Iglesia? Todas estas cualidades y virtudes las desconoce el pueblo español que durante tantos siglos ha vivido sumiso al catolicismo.

Los que por miedo combaten el socialismo, fijos en ellos, son los que adoran al Dios capital, los que medran sin trabajar dentro al régimen capitalista, los que ahora se ven amenazados y despreciados por las masas productoras que, desengañados de ellos, a pasos agigantados se dirigen a la conquista de su libertad, al triunfo del socialismo.

Cuando se vea de una manera categórica la grandiosa obra cultural llevada a cabo por los socialistas rusos, podremos

dar el mentis a todos estos murmullos y farsanterías lanzadas a la opinión pública para desvirtuar los ideales emancipadores del proletariado.

El triunfo del socialismo no será la condenación y esclavitud de la clase burguesa, por parte del proletariado, sino el respeto mutuo para aquel que dedique su inteligencia y su trabajo en bien de toda la colectividad.

¿Qué ha hecho la Iglesia en beneficio de España?

Someter el pueblo español a la miseria y crear el setenta por ciento de analfabetos.

¿Qué han hecho los socialistas? introducir en las conciencias del obrero la cultura, el amor, la fraternidad, factores necesarios para que el cambio de régimen sea lo menos sangriento; preparar a las masas revolucionarias para arrojar del trono a todos los reyes del privilegio con su séquito de parásitos y esbirros que les hacen compañía.

Por sobre los dogmas religiosos y patrióticos en Mallorca como en todo el mundo, se alza el justiciero socialismo.

Los pueblos despiertan del letargo en que vivían y el porvenir se presenta risueño y admirable.

Ignació Ferratjans

## Por la tercera Internacional

Lo que temen capitalistas, burgueses, predicadores de todas las religiones, politicastos de todos colores, empleados a sueldo y servicio del capital, traficantes de todas las nobles ideas y vividores de todos los partidos; lo que temen todos estos explotadores materiales y morales de las clases trabajadoras, es la tercera Internacional, la Internacional de las revoluciones proletarias, cuyo ciclo ha abierto la gloriosa revolución rusa.

Así les vemos a todos encarnizados contra ella, cual una jauría a la que se quiere privar de su alimento, cual una piara de cerdos privados de su artesa, amenazando con sus aullidos, ladridos y gruñidos.

Las famosas «democracias» de la victoria que han sacrificado quince millones de víctimas, están en la primera fila de sus perseguidores y verdugos. Al frente está la «gran democracia» americana y su «gran» presidente Wilson.

Toda la fuerza, todos los medios que la posesión del Poder político, económico y financiero da a sus defensores, se emplean en derribarla. Por el hierro, por el hambre, con ejecuciones, prisiones y molestias policíacas, se busca la menor manifestación de pensamiento en pro de la tercera Internacional; es decir, el pensamiento del Socialismo revolucionario; se pretende descorazonar a sus adeptos, desmoralizar sus filas, creyendo así extinguir el incendio que ha de devorar todos los privilegios de clase, de raza y de sexo.

Obrar así es desconocer la historia antigua y moderna, tanto como la naturaleza humana y sus necesidades. Equivale a tener la pretensión de parar el curso del tiempo.

Semejante actitud de las «democracias» no nos sorprende.

Sabemos que los beneficiarios de

una orden establecido no abandonan fácilmente sus privilegios.

Bajo los golpes repetidos de sus adversarios, pudiera ocurrir en cualquier momento, que la masa de los militantes, apoyo en todas partes de la Internacional comunista, flaquee. Que los jefes reformistas se aprovechen de este instante para desviar los Partidos Socialistas y las organizaciones proletarias de la Internacional de la lucha de clases o de la contrarrevolución enmascarada, suprema esperanza y último recurso del proletariado en marcha contra la burguesía expirante.

El hecho de que las fluctuaciones de la lucha entre el capitalismo y el proletariado repercutan en la vida de ambas Internacionales, y que el debilitamiento momentáneo de la moral revolucionaria del proletariado internacional se traduzca en una disminución de la fuerza atractiva de la tercera Internacional, demuestra claramente que es el alma y espíritu de la revolución obrera mundial. El que la segunda Internacional se aproveche de ese debilitamiento, prueba no menos que algún lazo la une a la contrarrevolución y que crece con las derrotas del proletariado.

Luisa Saunoneau

## Hacia la fraternidad

O sea hacia el Socialismo. Allí vamos con nuestras energías a inculcar a todos los esclavos de la tierra nuestras nobles y sanas aspiraciones; con nuestra marcha vertiginosa hacia la fraternidad e igualdad derrumbaremos los privilegios y caciques, y toda esa legión de injusticias e iniquidades que pesan sobre nosotros como losa de plomo.

Escabroso es el camino. Obstaculizan nuestra marcha montañas inmensas de miserias; muy pendiente es, compañeros, la cuesta que vais a subir, espinosa es la vereda que vais a pisar, pero al fin por sobre todo pasaremos, no retrocedáis un paso cuando sintáis que las lacerantes puntas que interceptan el escabroso camino de las rocas se clavan en vuestros fatigados cuerpos, haciéndoos derramar sangre de la insignificante que os queda, pensad que la sangre derramada por los trabajadores hoiñados es noble y sublime lucha en contra de la estúpida burguesía que en no lejano día será arrollada por la ola social que ruje amenazadora y que se extiende como reguero de pólvora de Oriente a Occidente.

El pasado se vá, cediendo su sitio al porvenir y para dar paso libre al colectivismo que tiende a organizar a los obreros, no como un ser aislado, sino como un elemento que forma parte de todo lo existente, debien o llevar cada uno por sí, nuestro granito de arena o algo más de lo que nos corresponde a la gran obra Social que los presentes tiempos nos impone a todos los amantes de la libertad.

¡Adelante, pues, hacia el Socialismo! Demostremos una vez más que somos hombres libres y conscientes ciudadanos y no bestias de carga como nos consideró la burguesía agonizante hasta aquí, que pensamos noblemente y que tenemos la vista fija en el horizonte por donde vislumbra centelleante la aurora roja precursora de más felices días y darnos la señal de marcha hacia la fraternidad, país de mis ensueños.

Antonio Bauzá

De «La Juventud Socialista»  
Palma, 15—2—20.

## MILLONES A MARRUECOS

### LA SANGRÍA SUELTA

La «Gaceta» publica la relación de pagos verificados durante los meses de abril a diciembre últimos por nuestra acción en Marruecos.

Importaron 94.732.213 pesetas, contra 100.213.905 a que ascendieron en igual periodo de 1918, de forma que hubo una disminución de 5.481.692 pesetas en 1919.

Correspondieron los gastos: a Estado, 1.888.292; a Guerra, 88.584.673; a Marina, 1.369.691; a Gobernación, 705.461, y a Fomento, 2.184.094 pesetas.

¡Sigue suelta la sangría! en nueve meses ha devorado el imperialismo español 95 millones de pesetas en Marruecos.

Y seguimos diciendo lo mismo que hace tantos años: ¡Cuántas cosas podrían hacerse en bien del pueblo que paga ese dinero con tantos y tantos millones como vienen derrochándose en Marruecos!

Con este insensato derroche no hace sino subir la cuenta que los imperialistas tienen pendiente con la clase obrera.

Y el día de la liquidación final...

## Levantamiento del boicot a los tranvías

La Comisión de asuntos sociales de la Casa del Pueblo, en vista de haber recibido un oficio de la Sociedad «Unión Tranviaria» en que le daba cuenta de haber dado por terminada la huelga que sostenía contra la Compañía, acordó hacer público que en consecuencia de dicha resolución quedaba también terminado el boicot que dicha Casa del Pueblo mantenía a los tranvías, a «La Última Hora» y demás intereses afectos a la Compañía y a sus accionistas.

Palma 16 de Febrero de 1920.

El Secretario general

Ignacio Ferratjans

Terminada la huelga tranviaria y el boicot a la compañía, cuya testarudez y espíritu de soberbia feudalina le ha costado 125 mil pesetas de pérdida, queda en la cárcel, víctima de esa soberbia y de un ambiente criminal producido por un atentado también criminal contra la persona del Sr. Socias, atentado que no puede ser obra más que de un faná-

tico exaltado o de alguna mala fe que se propuso con un hecho criminal castigar a la clase obrera palmesana y desvirtuar el hermoso movimiento tranviario mediante la provocación de la ira pública que determinase la adopción de medidas autoritarias de extremado rigor, víctima de todo eso se halla en la cárcel y sujeto a un proceso el compañero Antonio García, un hombre honradísimo y padre de cinco criaturas, inocente del delito de que se le acusa y al que ni siquiera se le ha querido conceder la libertad provisional mediante fianza.

Ni la Casa del Pueblo ni la clase trabajadora deben olvidar ni dejar desamparado a ese compañero ni a su familia. Es un caso de conciencia y de verdadera justicia que auxiliemos a la familia del camarada García ya que éste se halla preso y separado de sus seres más queridos por haber cometido un solo delito: el de haber sido presidente de los tranviarios y ser catalán.

Ninguna otra afrenta lleva sobre su conciencia el compañero García.

## Una Inauguración

Vencidos por fin todos los obstáculos y dificultades que en un principio tropezamos, se ha fijado ya nueva fecha para la inauguración oficial del nuevo local social de nuestra Cooperativa.

Los días 28 y 29 de los corrientes son los señalados para los actos que con sujeción al siguiente

### PROGRAMA

se celebrarán.

1.º Día 28 a las 8 de la noche serenata ante la fachada de la Cooperativa, iluminación general en todas sus dependencias y discursos desde el balcón y

2.º Día 29 a las 2 de la tarde, manifestación de adhesión a la Cooperativa, que partiendo del Centro Obrero recorrerá el siguiente itinerario:

Plaza Mayor, Salón, Mayor y San Juan, disolviéndose ante la Cooperativa, en donde se servirá un modesto lunch a los manifestantes.

Terminado que sea éste se pronunciarán discursos desde el balcón alusivos al acto.

A juzgar por el entusiasmo reinante entre los obreros organizados, prometen verse estos actos en extremo animadísimo.

P. la Cooperativa  
*José Monserrat*

Lluchmayor, 16-2-1920.

## DESÓLLER

*Compañero director:*

*Nuestra Agrupación saluda fraternalmente, a los noveles concejales socialistas de Baleares.*

*Salud y viva el Socialismo.*

*El Vice-Presidente, El Secretario,*  
*Jalme Ripoll M. Morell*

## La canalla

Siempre que el motín estalla aunque triunfe el miserable la canalla es la culpable, pero ¿quién es la canalla?

¿Quién forma en esa legión a quién muchos sacrifican y a quien todos califican de falta de corazón?

¿El que suda en el taller y por sus hijos se afana y, a pesar de eso, no gana para darles de comer?

¿El humilde menestral, tan humilde, que ha podido ser vencedor, y vencido duerme en el fondo social?

¿El hijo del labrador, que estando la patria en guerra debe salir a la sierra para defender su honor?

¿El que sufre y el que calla?  
¿El que a ninguno interasa?

Pues si la canalla es esa ¡es muy digna la canalla!

Guerra Junqueiro

## Solución a la huelga de zapateros

Con la constitución de una comisión mixta de obreros y patronos ha quedado resuelta la huelga de zapateros a cuyo planteamiento había dado origen la exigencia por parte de los patronos de que los obreros firmasen unas hojas de demanda de trabajo que contenía extremos que podían ser atentatorios a los intereses y dignidad de los que las firmasen según fuere el modo de aplicarlos.

Dicha comisión entenderá y resolverá todas las diferencias que puedan surgir con la aplicación de las mencionadas hojas y también cualquier otro asunto que afecte a los intereses de ambas partes será a ella sometido para estudiarlo y resolverlo, a ser posible, dentro la armonía, al objeto de encauzar de este modo las cuestiones sociales y dar estado de derecho a las aspiraciones obreras sin recurrir a estridencias y conflictos, muchas veces innecesarios y contraproducentes para unos y para otros.

En consecuencia de esta solución el próximo sábado a las 11 de la mañana se constituirá oficialmente la referida comisión mixta en el local de la Federación patronal, reanudándose el trabajo el lunes.

## Otra vez el juego

Por distintos conductos nos llegan noticias de que otra vez el juego de los prohibidos va tomando carta de naturaleza en esta capital.

Se juega, según se nos dice, no ya solamente en sociedades y casinos, sino también en cafetines y tabernas donde concurren núcleos de trabajadores que, alucinados por el tapete verde, dejan sobre él en una noche lo que han ganado durante la semana.

¿No podría el Gobernador, mediante órdenes severas a sus agentes, impedir el mencionado juego de los prohibidos que tantos perjuicios y trastornos ocasiona en los hogares?

Quisiéramos no tener que volver a insistir sobre este particular ya que entonces tendríamos que hacerlo en forma más precisa y enérgica.

Estaremos a la expectativa.

TODOS BOLCHEVIQUIS

## HASTA LOS SANTOS

No coma el que no trabaje.

*San Pablo*

Levantaos, ricos, y lamentad con llanto y gemidos las miserias que os amenazan. Llena de podredumbre está vuestra fortuna, comidos de la polla vuestros trajes, ganados del orín la plata y el oro que acumulasteis. Será ese orín testimonio contra vosotros y devorará como fuego vuestras carnes.

*Santiago Apóstol*

Común debió haber sido a todos los hombres el uso de cuanto hay en el mundo. Inicuamente se lo dividió entre los mortales y puede cada cual creer suyo lo que posee.

*San Clemente*

Todo lo puso en común la Naturaleza; sólo de la usurpación ha nacido la propiedad privada.

*San Ambrosio*

La propiedad no es un derecho natural; sólo en el poder civil descansa.

*Hipona (prelado)*

Sin razón se consideran inocentes los que se apropian bienes que Dios hizo comunes. Con no darlos a los pobres se hacen asesinos de los que mueren por falta de alimentos. No es acto de misericordia darlos, sino pago de una deuda.

*San Juan Crisóstomo*

¡Desgraciados! ¿Qué responderéis el día del juicio ante al Juez Supremo? Cubris de tapices la desnudez de vuestras paredes y no de vestidos las de los hombres. Adornais con ricos caparazones vuestros caballos y desprecias a vuestro padre que va andrajoso. Dejáis que se pudra el trigo en vuestras trojes y no os dignáis echar una mirada a los que carecen de pan... Si ninguno tomara más de lo que necesita y diese el resto a los menesterosos, no habría ricos ni pobres.

*San Basilio el Grande*

## Almanaque Socialista

Los compañeros que deseen adquirir esta publicación, tan interesante para la clase obrera, pueden dirigirse al compañero Juan Colom, en la (Casa del Pueblo) Ballester, 32.

Precio: 0'25 ptas. ejemplar

SALÓN-TEATRO DE LA CASA DEL PUEBLO

## GRAN VELADA

Después de una serie no interrumpida de funciones, dadas por el Cuadro Artístico de la Juventud Socialista Palmesana siempre a beneficio de las huelgas de tranviarios o herreros o bien por los obreros que sufren prisión y para los fondos de la Casa del Pueblo, dadas en los teatros de la Casa del Pueblo y Victoria y en los de Alaró, Son Sardina, Indioteria, etc., el próximo domingo día 22, celebrará su función-beneficio.

Además del Cuadro Artístico, se han ofrecido galantemente el primer actor señor Jaime Balaguer y los señores Fuster y Camps.

También tomará parte el notable terceto en la que figura una niña que dirige el conocido profesor señor Bernad.

En dicha función se presentará al público por vez primera, el joven tenor compañero Vicente Nicolau del Cuadro Artístico acompañado de los hermanos Bernad.

También se estrenará la chispeante comedia «Los dos candidatos».

En dicha función se rifará un objeto de arte.

Habrà bandeja. A las 8 y media

UN MORANO